

# EL PACIFICO

Semidiario de intereses generales

Fundado en 1895. — Correo 118. — Editor Jose D. Fernandez

Año XVIII {

PUNTARENAS, COSTA RICA, MARTES 8 DE DICIEMBRE DE 1914

{ N° 2,452

## ECOS Y NOTAS

### Pidiendo agua

Los vecinos de Pueblo Nuevo quieren agua potable y es justísimo que se la den.

Una de las grandes necesidades de que siempre ha padecido aquel lugar, ha sido, precisamente, la falta del líquido elemento, que a más de ser tan escaso, resulta allá de condiciones malas y antihigiénicas.

Ahora que está al terminarse la cañería, con sobra de razón se presentaron los vecinos al Ayuntamiento pidiendo agua. Sin embargo no están seguros de poderla conseguir. Se les ha prometido colocarles del tanque de la estación a Pueblo Nuevo, el tubo de pequeñísimas dimensiones que en lo actual conduce al centro de esta ciudad un "churruto" de agua, insignificante, apenas para calmar la sed de un gato.

Y este ofrecimiento, claro, no dejó satisfechos a los peticionarios, pues ellos como nosotros, tienen derecho para que se les dé agua suficiente.

### Honras fúnebres

En la mañana de ayer efectuáronse en la iglesia parroquial, las honras fúnebres en sufragio del alma de la señora madre de nuestro amigo don

Nicolás Torres. El templo fué arreglado de antemano con todo gusto. A la misa concurrió gran número de personas.

Renovamos nuestro pésame al amigo y su familia.

### Error de imprenta

Nuestro colaborador Scarpia nos pide remendar una plancha. En su última crónica aparece el nombre de Abel Conejo, en vez del de Mateo Conejo, autor del rapto del niño Tito Bogarín.

Conste el error de imprenta.

### Enfermo

Ayer se tuvo noticia en Puntarenas de hallarse enfermo en Taboga el joven don Carlos Barahona. El mismo día en gasolina expresa salió para aquella finca la señora esposa del amigo Barahona.

Nuestros deseos por que la enfermedad no sea de gravedad.

### Consultorio médico

El competente galeno Dr. López Escobar, ha abierto su consultorio médico en su casa de habitación, situada unas 20 varas antes de la escuela de niñas, donde atenderá amablemente a su numerosa clientela.

## Siguen las irregularidades de don Lucio

### Se niega a prestar los auxilios médicos a una mujer herida

El domingo en prima noche fué herida Teodora López. La lesión la recibió en la "ingle".

Al Dr. Zabala se le pidieron auxilios médicos para la Teodora, y este galeno, se negó a prestarlos, alegando, como siempre entre "refunfuños y regañones", no ser paciente de su circuito. Cuanto más hizo fué decir que se condujera la herida al hospital.

Aviados estamos! Un médico que se para en pelillo de circuito para no atender a un herido!

Así como fué la lesión una cosa de poca monta, hubiera sido de gravedad, a esta hora Teodora López estaría en La Chacarita—y el Dr. Zabala, muy

campante retirando su sueldo de médico del pueblo de Puntarenas.

La irregularidad es criticable a todas luces. Creemos que un médico, cualquiera que sea su circuito, no puede, por moralidad profesional y por humanidad negar sus servicios a nadie, menos en casos de lesiones, que pueden revestir al ser inferidas o de un momento a otro, caracteres de gravedad y conducir a la tumba a quien las recibe si no es atendido prontamente por la ciencia médica.

Es tiempo ya de que estas irregularidades se corten de raíz—para bien de la humanidad doliente.

Cuándo será ese día? Cuando San Juan baje el dedo, quizás!

## Los que viajan

De San José el Dr. Pupo, don Roberto Ortiz y Lic. Alberto Brenes Córdova.

...Regresó a Alajuela después de una corta permanencia entre nosotros el Ingeniero don Alberto Calvo Fernández.

...De Miramar en unión de su señora esposa, vino nuestro amigo don Víctor M. Ruilova.

...De El Porvenir don Federico Apestegui y don Felipe Pozuelo.

...De la capital don Ramón Zelaya

y familia, doña Teresa de Blen, señoras Herminia y Belarmina Portugués y don Juan Matamoros.

...De Chomes don Clodomiro Urcuyo.

...De Sardinal Mr. Howes y familia.

...De San Pablo, Nicoya, don Max Kepfer hijo.

...En tren de ayer partieron para San José doña Minga de Alvarez, don Adriano Urbina y don Ernesto Guevara.

...Regresaron del interior don Fidencio Arias y don César Calderón, Comandante del Presidio de San Lucas.

## ¡SERVILES!

En "La Información" del 4 del corriente, un anónimo suscrito por "Corresponsal Especial" viene echando sombras sobre la bien sentada reputación de mi honorable deudo el Diputado don Manuel J. Grillo.

Se manifiesta extrañado de que el "Corresponsal" de dicho periódico no haya dicho que el señor Grillo era el comerciante propietario de unas cajas que se detuvieron en la Aduana y sobre cuya legalidad, ya darán su fallo los tribunales de justicia.

Yo me voy a permitir sacar a ese oficioso "Corresponsal Especial" de su extrañeza, manifestándole, que "El Corresponsal" de "La Información" no indicó ese nombre por varias razones:

Primera:—Porque la mercadería en referencia no es del señor Grillo sino de la muy respetable firma comercial que gira en esta plaza bajo la razón social Manuel J. Grillo & Compañía, que dicho sea de paso, ha cubierto siempre sus compromisos con toda exactitud; jamás se ha presenta-

do en quiebra como lo han hecho algunos comerciantes, ni ha SUSPENDIDO SUS PAGOS obligando a sus acreedores a que le hagan "concesiones especiales".

Segunda:—Porque la posición política, comercial y social que ocupa el señor Grillo, padre de un hogar modelo, está muy por encima de la que debe ocupar el anónimo "Corresponsal Especial" que tan gratuitamente preteude herir reputaciones, a mansalva, por temor de que se le escupa la cara como lo merecen los COBARDES.

Siga la envidia armando calumnias en la sombra. La figura altiva de Manuel J. Grillo al cruzar ese pantano de cieno, saldrá más limpia y con más ánimos para la lucha.

Su voluntad de acero, su carácter altivo y su honradez sin tacha, son un broquel ante el que se estrellarán los dardos de la insidia.

AUGUSTO J. GRILLO

Puntarenas, 5 de dicbre. de 1914.

## La presencia en el puerto de un buque sospechoso

### Cargado de contrabando de Guerra

Surto en aguas de este puerto se halla el buque inglés "Burcombe", de 2178 toneladas, 28 tripulantes y capitán F. H. West.

Ancló esta mañana, a las 9, con pleno cargamento de carbón y procedente del puerto británico "Victoria" en Canadá.

No viene consignado a nadie y presenta patentes de guerra, expedidas el 14 de noviembre de 1914, en el puerto de procedencia indicada.

El Burcombe, según nuestros informes, ancló en nuestras aguas para esperar órdenes del señor Cónsul Inglés.

Este debe llegar hoy en el tren ordinario de las 2 p. m.

La presencia en Puntarenas del buque inglés se ha hecho sospechosa para francófilos y germanófilos. Sus pape-

les no indican el puerto de destino y conduce un cargamento, que en estos tiempos es, ni más ni menos, un contrabando de guerra.

Qué motivos tan poderosos le obligaron a echar ancla en este puerto?

He aquí una pregunta que corre de boca en boca sin acertar nadie a darle una respuesta categórica.

La llegada del Sr. Cónsul Británico coincide con el arribo del Burcombe!

Se nos dice que el barco referido no tiene instalación inalámbrica.

El capitán y un oficial del Burcombe, desembarcaron en la mañana y a la hora de escribir estas líneas se hallan todavía en tierra.

Sin tiempo ni espacio para comentarios, esperamos hacerlos luego que tengamos más informes.

## La fiesta escolar de Manzanillo

El sábado 28 del mes ppdo., estuvo de fiesta este lugar, pues la esforzada e inteligente señorita Ana Apú al dar a sus alumnos el justo descanso conquistado en todo un año de labor constante, quiso también celebrar como se debe el segundo aniversario de nuestra vida escolar.

La fiesta empezó a las nueve de la mañana en medio de gran concurrencia que se gozaba al ver el contento y la alegría de tantos niños que empiezan a sentir los placeres traídos por la ciencia y el progreso. La escuela, sencilla pero artísticamente arreglada ofrecía el aspecto de hermoso panal en cuyas celdillas los niños que entran y salen encuentran la dulce miel de la ilustración.

La señorita Apú con palabras delicadísimas y dulces exordios de entusiasmo y correctitud despidió a sus alumnos y les deseó muy felices vacaciones. Luego se desarrolló el programa siguiente:

1º Himno Nacional.—2º Recitación A Dios por el niño Zacarías Rosales, 1r. grado.—3º Recitación A la ciudad de San

José por el niño Bernardino Montero, 2º grado.—4º Canción Marcha Militar.—5º Recitación A la Escuela por Octaviána Peralta, 1r. grado.—6º Diálogo El poeta y el picaflor por los niños Pedro Barrantes y Tiburcio Bermúdez, 2º grado.—7º Canción Al acostarse.—8º Recitación Las Moscas por Felicidad Rojas, 1r. grado.—9º Recitación Mi dulce hogar por el niño Camile Apú, 2º grado.—10 Recitación A la maestra por Lucía Peña, 1r. grado.—11 Recitación La Mendiga por Carmela Moraga, 2º grado.—12 Repartición de premios y notas.—13 Repartición de dulces y refrescos.—14 Himno Nacional.

Felicitemos a la señorita Apú, por sus triunfos en el año escolar que termina.

## Convocatoria

Se convoca a la Hermandad de Caridad de Liberia para la reunión general ordinaria que debe celebrarse el domingo 17 de enero de 1915 a las 12 m. en el Hospital de esta ciudad.

Liberia, 17 de noviembre de 1914.

El Presidente de la Junta,

A. ALVARADO R

## En serio y en broma

Burlado salió el maestro de la provincia de Puntarenas porque el "amoroso" en lugar de hablar y cantar claro hizo la del "calnegüe": se refundió más en la concha. Dos columnas en la última cara de la "Mística Señora", en la cara que los periódicos llenan siempre con el ripio, para no hablar claro y patentizar de una vez más la timidez, las vacilaciones propias de las conciencias intranquilas; para lanzar amenazas que provocan a risa, semejantes a las que dispara cierto moftetudo reverendo embutido en un púlpito hasta las orejas; para demostrarnos que el "magnánimo" prefiere las veredas ocultas y sombrías a la vía ancha y amplia bañada por la luz meridiana, a lo cual lo invitó cortesmente sin resultado el maestro de Puntarenas. Que en buena hora siga nuestro querido Xaj tegiendo su red en la sombra a su gusto y sabor, abusando quizás de la ignorancia y sencillez de pobres labriegos. Mientras tanto nosotros, que tenemos cañones formidables semejantes a los que usaron los alemanes en Lieja y Namur y una valiosa colección de proyectiles auxiliados por artilleros abnegados y seguros, imitando la previsión germánica, estamos ya haciendo medidas, tomando puntería, apercibiéndonos para la defensa y el ataque subsiguiente. No rehuimos la lucha cuando a ello se nos obliga.

Empero qué cruel nos está resultando nuestro querido Xaj: prolongar el suplicio horroroso de la joven y misteriosa Magdalena pudiendo de una vez decirle: ¡Cese tu llanto, hija del martirio! Besa las manos libertarias del Magnánimo y Amoroso Xaj que ha hecho pedazos tus férreas cadenas! Permitir que los dos maestros de quienes habla conjuradamente, de los dos "sabios" cuya existencia no hemos podido descubrir todavía, habiendo ya "perdido una mitad de la vida" sigan perdiendo aseleradamente la otra preciosa mitad debido a los mordiscos brutales de la implacable fiera, a los

ARSenio SOTOMAYOR  
PROFESOR DE CORTE  
SASTRERIA DE BERNARDO ORTEGA  
PUNTARENAS

empujes "formidables de la palanca de Asmodeo que sirve para "rotar" la unión" permitir, digo, que se prolongue un segundo más el suplicio de estos "sabios" que recuerda la terrible Corte de los Misterios, los procedimientos de la Santa Inquisición, es un crimen inaudito. Cuando lei tan espeluznantes historias sentí impulsos de gritar: socorro! socorro!, y de volar por las calles de aquí o de allá en busca del Amoroso y preguntarle por la mecha de la dinamita para aplicarle el fuego, ya! ya!

Está escrito que nuestras pobres escuelas han de ser el objetivo de "atisadores" de azadores por temperamento o por interés, más o menos hábiles o encubiertos que, ora se presentan como lobos con piel de ovejas ora como diablos predicadores. Tal parece que sienten nostalgia e incomformidad cuando ven armonía en las escuelas hasta donde es posible y cuando oyen el ruido que producen las avejas cuando trabajan tranquilamente en la colmena.

Perdone Xaj que no nos hayamos dado antes el gusto de referirnos a su segunda elucubración: se conoce que al hacerla estaba menos encumbrado, quiero decir, que su poética imaginación se dejó ver menos. Lástima! Hemos estado muy ocupados, pero ofrecemos más tarde ser más cumplidos. Haremos además lo que nadie ha hecho: demostrar que es Xaj un literato de primera fuerza, analizaremos sus "correctas" producciones, sacaremos a la luz las "bellezas literarias" y de diverso orden que contienen y al final lo proclamaremos candidato para miembro de la Real Academia. Justicia obliga.

ESPARTACO

## DEBILIDAD ES FALTA DE NUTRICION

suficiente para las necesidades del organismo. El verdadero remedio es *más nutrición*, y esta se obtiene con la legítima

## Emulsión de Scott



(de Aceite puro de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos)



que es alimento-concentrado y tónico á la vez.

## LA EUREKA

Cantina, refresquería y tostelería, la mejor atendida del puerto

Grande y magnífica existencia de vinos selectos, especialmente el de la famosa casa española A. R. Valespino y Hno.  
LA EUREKA cuenta con la mejor calidad de hielo que se fabrica en el puerto.  
Buscad sus famosos "Coctails Eureka"

## Tomás Fernández & Hno.

PUNTARENAS Y SAN JOSE

Compra y venta de granos

Magnífica existencia de abarrotes y tabaco del General.

## JUAN M. RODRIGUEZ

Abogado y Notario Público

despacha en su casa de habitación, frente al parque La Victoria, lado Oeste.  
Nov. 19.

## Man Chon Sing y C<sup>o</sup>

TIENDA ::: ABARROTES ::: ALMACEN

Constante renovación de mercaderías  
Inmejo able calidad y bajos precios para abarrotes

## AGRICULTORES

Vendo un MOTOR DE AIRE, para bombear agua, instalado con magnífico resultado en mi hacienda El Carrizal.

Es de mecanismo sencillísimo y trabaja con muy poco viento.

No lo necesito actualmente porque tengo instalación, con agua permanente.—Informes en San José.

ISAAC ZÚÑIGA M.

## LA PRIMOROSA

DE

SARKIS M. BRAIS

TIENDA MUY BIEN SURTIDA

Está para llegar una existencia de encajes búlgaros de color.

Encajes blancos y de colores.—Finos.—BAJOS PRECIOS

Se compra maíz, pie es, cueros, caucho, arroz, etc.

## SASTRERIA

DE TEODOMIRO ACUNA G

Puntualidad y conexión.—Corte esmerado y correcto. El mejor taller en su ramo. Casa de Alejandro Molina.—Frente al Parque.

## AZUCAR

Del Ingenio Lempisque

DE FEDERICO SOBRADO

VENDE—Francisco Amador Mejía—Agente

## EL SIGLO NUEVO.-Puntarenas

Almacén de Abarrotes y Géneros

Esta casa renueva el surtido constantemente.—Acabamos de recibir un ESPLÉNDIDO SURTIDO DE MUEBLES.

Para marina ofrecemos: planchas, cobre, felpa, estopa, brea, alquitrán, tachuelas y clavos galvanizados de todos tamaños.—Especialidades: COGNAC OTAR DUPUY, WISKEY MAHATAN, CIGARRILLOS COQUETA  
A. HERRERO Y Cia.

## Antonio Alvarez Hurtado

ABOGADO Y NOTARIO

Oficina frente al Parque Victoria y el Estero.

## Albino Zaniboni G.

Se hace cargo de arreglar y hacer cualquier pieza que necesite de fondografos, máquinas de escribir, máquinas de coser, revólveres, cajas de música, hacer instalaciones de timbres eléctricos y de cañerías y de cualquier otro trabajo de mecánica.

Casa de habitación, 50 varas antes de llegar al Hospital, casa de Pepino

## Hotel Europa

Unico de Primera Clase en Puntarenas

Adminietrado personalmente por su propietario

Emanuel Moiso

## TEODORO ROIZ

Gran Fabrica de Jabones y Velas

Casa fundada en 1899

Almacén de Abarrotes y Licres

PUNTARENAS COSTA RICA

# Itinerario

QUE SEGUIRAN LAS GASOLINAS CORREOS DE LA EMPRESA DE TRASPORTES MARITIMOS DEL GOLFO DE NICOYA DE MANUEL BARAHONA & CIA., DURANTE EL MES DE DICIEMBRE DE 1914

## Pro-enseñanza

Con gusto iniciamos la suscripción para publicar en folleto el interesante trabajo de don Luis Felipe González titulado "La acción del Hogar en la Educación de la Juventud" a fin de distribuirlo gratis entre maestros y padres de familia.

"El Pacifico"	2 00
Salvador Villar	3 00
Julia de Zubiría	2 50
Fidencio Arias A.	1 50
Julia de Suñol	1 00
Maria del Rosario Zúñiga R	1 00
Rosa Alpina Urbina	1 00
Catalina Sánchez L.	1 00
Adela Angulo	0 50
Petronila Valenciano	0 50
Adela Sandino	0 50
Modesta de Soto	0 50
Fernando Aguilar A.	1 25
Filomena Canessa	2 00
Evangelina Salazar F.	0 50
Maria Valenciano M.	0 50
Oliva Altamirano	1 00
Miguel Céspedes h.	1 00
Tobías Guzmán	1 00
Jacinta de Castro	0 50
Esperanza de Zumbado	0 50
Ramona Molina	0 25
Cristovalina Vargas	1 00
Rosa B. de Jiménez	1 00
Jesús Gómez	1 00
Brígida Barahona	1 00
Filadelfo Leiva	1 00
Antonio Alvarez H.	1 00
Ramón Leiva	0 50
Eloy Monge	0 50
Jesús T. Vega	1 00
Leonor de Vega	1 00
Josefina de Gatzjano	1 00
Manuel Valerio	1 00
Pedro Salazar	1 00
Nelly Vega	0 50
Delia Sancho	1 00
Digna Matamoros	1 00
Esperanza Matamoros	1 00
Alfredo Obando	1 00
Eva M. Caballero	1 00
Virgilio Chavarria	1 00
Natalia Vargas	1 25
Climaco Pérez	0 50
Noé Mondragón	1 00
Angelina de Vargas	1 00
Elisa Mc Taggart	1 00
Carlos Miller	1 00
Ramona de Jiménez	1 00
Sofía de Guerrero	1 00
Junta de Educación Orotina	7 00
Flavio Romero	1 00
Sofía S. de Orozco	1 00
Nemesio Picado	1 00
Junta Educ. Manzanillo	2 50
Ana Apú	1 00

Puntarenas - Ballena - Bolsón Con escala en Humo		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Ballena-Bolsón
Martes 1	6 a. m.	2 p. m.
Viernes 4	9 a. m.	4 p. m.
Martes 8	1 a. m.	8 a. m.
Viernes 11	3 a. m.	10 a. m.
Martes 15	6 a. m.	2 p. m.
Viernes 18	9 a. m.	4 p. m.
Martes 22	1 a. m.	8 a. m.
Sábado 26	4 a. m.	11 a. m.
Martes 29	5 a. m.	2 p. m.

Puntarenas - Chomes		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Chomes
Martes 1	10 a. m.	12 m.
Jueves 3	10 a. m.	12 m.
Domingo 6	7 a. m.	8 a. m.
Martes 8	8 a. m.	9 a. m.
Jueves 10	8 a. m.	10 a. m.
Domingo 13	8 a. m.	10 a. m.
Martes 15	9 a. m.	11 a. m.
Jueves 17	10 a. m.	12 m.
Domingo 20	11 a. m.	1 p. m.
Martes 22	7 a. m.	8 a. m.
Jueves 24	8 a. m.	10 a. m.
Domingo 27	8 a. m.	10 a. m.
Martes 29	9 a. m.	11 a. m.
Jueves 31	10 a. m.	12 m.

Tambor		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Tambor
Martes 8	2 a. m.	8 a. m.
Lunes 14	7 a. m.	11 a. m.
Martes 22	2 a. m.	8 a. m.

### OBSERVACIONES

1—El importe del flete de la carga que se embarque será pagado estrictamente al contado.  
 2—Los tiquetes deben comprarse con anticipación a la hora de salida de las embarcaciones. El pasajero que se embarque sin tiquete pagará una multa del 50 p. No se devolverá el importe de los tiquetes cuando el pasajero deje de hacer su viaje por causas ajenas a la voluntad de la Empresa.  
 3—Las horas de salida y llegada de las embarcaciones serán tan aproximadas como lo permita el servicio y el estado del mar.  
 4—Los garrafones vacíos o llenos de licor, así como las latas de canfin, serán transportados sin responsabilidad por parte de la Empresa en caso de fractura o derrame.  
 5—Para evitar reclamos, se avisará al comercio que no se embarcará ningún bulto de mercadería que no tenga señalado con claridad el número, la marca, nombre del destinatario y lugar de su destino.  
 6—Solamente se recibirá equipaje hasta las 3 p. m. del día de salida de las gasolinas. Cada pasajero tiene derecho al transporte gratis de 20 kilos de equipaje. El exceso se cobrará a razón de \$ 0-50 por quintal o fracción de esta unidad. Las monturas o albardas pagarán con arreglo a la tarifa de fletes.  
 7—Los días 1º y 15 de cada mes la gasolina que hace el correo de Ballena hará escala en Manzanillo de ida y regreso.  
 8—Todos los correos a San Pablo y Puerto Jesús harán escala en Manzanillo.  
 9—Toda la correspondencia postal debe dirigirse a la "Empresa de Transportes" y la telegráfica a "Empresa—Puntarenas".  
 10—La Empresa se hace cargo de la conducción de valores a los puertos del tráfico, cobrando cinco o ones por mil, de comisión.

\* Escala en Manzanillo ida y vuelta

Puntarenas - Bebedero		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Bebedero
Miércoles 2	9 a. m.	3 p. m.
Viernes 4	12 m.	6 p. m. del 5
Miércoles 9	3 a. m.	9 a. m.
Sábado 12	5 a. m.	11 a. m.
Miércoles 16	9 a. m.	3 p. m.
Sábado 19	11 a. m.	5 p. m.
Miércoles 23	3 a. m.	6 a. m.
Sábado 26	5 a. m.	11 a. m.
Miércoles 30	10 a. m.	2 p. m.

Puntarenas - Puerto Jesús (Los Bongos) Con escala en Manzanillo		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Puerto Jesús
Sábado 5	1 a. m.	6 a. m.
Sábado 12	6 a. m.	11 a. m.
Sábado 19	12 m.	5 p. m.
Sábado 26	6 a. m.	11 a. m.

Puntarenas - Manzanillo		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Manzanillo
Miércoles 2	10 y 30 a. m.	4 p. m.
Sábado 5	1 a. m.	8 a. m.
Lunes 7	8 a. m.	11 a. m.
Miércoles 9	4 y 30 a. m.	10 a. m.
Sábado 12	6 a. m.	1 p. m.
Lunes 14	8 a. m.	11 a. m.
Miércoles 16	10 y 30 a. m.	4 p. m.
Sábado 19	12 m.	7 p. m.
Lunes 21	8 a. m.	11 a. m.
Miércoles 23	4 y 30 a. m.	10 a. m.
Sábado 26	6 a. m.	1 p. m.
Lunes 28	8 a. m.	1 a. m.
Miércoles 30	9 y 30 a. m.	3 p. m.

Puntarenas-San Pablo (Puerto Thiel) Con escala en Manzanillo		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de San Pablo
Miércoles 2	10 y 30 a. m.	3 p. m.
Miércoles 9	4 y 30 a. m.	9 a. m.
Miércoles 16	10 y 30 a. m.	3 p. m.
Miércoles 23	4 y 30 a. m.	9 a. m.
Miércoles 30	9 y 30 a. m.	2 p. m.

Manzanillo - Ballena		
Fechas	Salida de Manzanillo	Salida de Ballena-Bolsón
Martes 1	8 a. m.	2 p. m.
Id. 15	8 a. m.	2 p. m.

### TARIFA DE PASAJES

De Puntarenas a Ballena, Bolsón, Bebedero, Puerto Jesús y San Pablo, o viceversa en primera	\$ 3 00
De Puntarenas a los mismos puertos	2 " 2-00
" " " Manzanillo o viceversa	" 1 " 2-00
" " " Chomes " "	" 2 " 1-00
" " " Chomes " "	" 1 " 1-00
" Manzanillo " Ballena " "	" 1 " 3-00
" " " " " "	" 2 " 2-00
" " " San Pablo y Puerto Jesús o viceversa	" 1 " 2-00
" " " " " "	" 2 " 1-00

Niños menores de diez años mitad de precio.

### TARIFA DE FLETES

Por quintal de Carga Bebedero, Ballena y Bolsón	\$ 0-70
" " " Puerto Jesús, San Pablo y Manzanillo	" 0-40
" " " Chomes	" 0-6
" cada garrafón lleno (15 litros)	" 0-50
" " " vacío	" 0-25
" " montura	" 0-25
" " cuero de res	" 0-25
" " pie cúbico de carga	" 0-25

La Empresa hará precios especiales de fletes, según la cantidad, para el transporte de maíz, frijoles, etc. a cualquiera de los puertos del Golfo con destino a Puntarenas.

Esta Empresa tiene el gusto de ofrecer al público un servicio especial para viajes expresos en lanchas de gasolinas rápidas y que reúnen las mejores condiciones de seguridad y confort.

### Precios por ida o regreso:

Por ida	{ Chomes	\$ 15 00
	{ Manzanillo	30- 0
y regreso	{ Puerto Jesús o San Pablo	4-00
50 p. de	{ Bebedero	60-00
recargo	{ Humo	60-00
	{ Ballena	70-00

LA EMPRESA

## HOTEL ALVARADO

Este tan conocido establecimiento, situado a docientos varas de los baños Municipales hacia el Norte, ofrece a su numerosa clientela cómodos cuartos y la mejor alimentación que se sirve en el puerto.

Propietarias:  
LAS ALVARADO

## NAVIDAD

y los niños pobres

### CONTRIBUCIÓN VOLUNTARIA

"El Pacifico"	\$ 5 00
X. X.	1 00
Aristides Saborío	2 00

### Recordamos

A nuestros abonados que suscripción retirada cinco días después del día primero de mes, la cobramos como si la hubiéramos servido completa.

Quien no quiera recibir el periódico tendrá la fineza de manifestarlo a la administración el día último de cada mes.

# NAPOLEON SOTO J.

GRAN ALMACEN DE ABARROTES Y MERCADERIAS EN GENERAL

Ventas solo al por mayor - - - Libres de descuentos en ventas al contado

Por todos los vapores recibo nuevos surtidos de mercaderías

# CONFERENCIA

leída en el Centro de Obreros de Puntarenas  
el 6 de diciembre de 1914

Señores:

Sacrificando un tanto mi modestia y más aún mis aptitudes de conferencista, acepté gustoso la invitación que la juiciosa Directiva de este Centro ha tenido a bien hacerme, tan sólo porque siento particular cariño por la clase obrera y porque en mi calidad de preceptor justo es que mis esfuerzos de joven, tal vez inexperto, pero sí bien intencionado, salgan de las aulas escolares y se posen más vigorosos aún sobre el gran brazo de las naciones que lleva por nombre Obrero, Artesano.

Soy hijo del pueblo, y en él he de vivir; conozco sus necesidades y por remediarlas me esforza; lo he visto gemir en desesperante amargura lamentando su condición y al contagiarme de su dolor solemnemente he pensado en levantar su espíritu para que no solamente sea fuerte por sus puños sino también por el valor moral de su conciencia.

De qué otra cosa puedo yo hablaros si no de la importancia que tiene la moral en el individuo? Vosotros conocéis mejor que yo cómo se maneja una pala, una zuela o un arado; ustedes saben preparar la argamasa, bruñir los metales y labrar el Carey; habéis aprendido a extraer de la naturaleza los productos necesarios para la vida; conocéis bien el manejo de las maquinarias de la industria pero ignoráis quizá las delicias del alma cuando una potencia moral la colma de inmensa satisfacción. Es, pues, inspirado en esa idea que he escogido para mi tema asuntos de ética.

La humanidad, en su camino de progreso, poco a poco ha venido preparando su propia perdición: mientras allá un mecánico forja el pedazo de hierro que más tarde convertido en ruedas, al impulso del vapor ha de salvar las distancias trayendo así pan y contento a los hombres, otro gasta sus energías y se esfuerza en templar el acero que más tarde convertido en puñal, al impulso de las malas pasiones ha de cortar vidas humanas trayendo así miseria y desolación a los mismos hombres; mientras allá un químico extrae de las sustancias minerales o vegetales el filtro o la pomada que cura las dolencias humanas, otro se entretiene destilando licores, verdaderos venenos que aniquilan nuestra razón, único distintivo que Naturaleza nos dió entre todos los animales;

mientras hay hombres que por medio de sus escritos, de sus conferencias o con el ejemplo mismo se esfuerzan por difundir ilustración y moralidad, otros en su afán de hacer fortuna instalan centros de corrupción donde en aras del vicio se sacrifican muchas conciencias puras; mientras unos, en fin, se empeñan en abrir bibliotecas al servicio público, otros ensanchan tabernas y establecen garitos. Media humanidad trata de hacer progresar el mundo en tanto que la otra, o no hace nada o es medio excelente donde encuentran violento desarrollo todos los gérmenes de corrupción. A medida, pues, que la gran familia humana avanza en la senda del progreso, la maldad y el crimen germinan en su seno con igual si no mayor velocidad.

La humanidad parece condenada a corromperse a medida que vive: pues la historia me lo dice y nosotros mismos en el precuñísimo lapso de nuestra vida podemos observar que los pueblos en su origen, cuando tienen por cuna un retazo de florido valle, por concierto musical el murmurio de las fuentes y el trinar de los pajarillos, por alfombra el suelo verde y por cortinas frescas enredaderas; cuando encuentran su alimento en jugosas frutas y sus licores en la dulce miel del colmenar, guardan corazones sencillos y observan sanas costumbres. Luego la choza se convierte en aldea, ésta en villa y la villa en ciudad; las montañas del valle se han trocado en desmontadas extensiones y sus habitantes se han llenado de refinamientos y de vicio.

Es este el fatal destino que tanto han lamentado los moralistas de todos los tiempos y como quiera que no es ese el camino por el cual debemos marchar y que el corazón humano dispone de un carácter y de una confianza en sí mismo para apartarse de él, conceptúo deber nuestro poseisionarnos de las virtudes que ponen de relieve Plutarco en "Las vidas paralelas", Epicteto en sus "Máximas", Quintana en "Vidas de los españoles célebres", y un sin número de filósofos y moralistas en sus diferentes obras para hacer, dentro de este mal encaminado mundo, una vida digna de nuestro orgullo al considerarnos reyes de la creación.

FIDENCIO ARIAS

(Continuará)

# LA PALMA

REFRESQUERÍA, CAFETERÍA Y BILLAR

Establecimiento situado a la entrada del Muellecito.

Especialidad de la casa: ASEO Y AMABILIDAD

CRUZ Y MOYA. Propietarios

## ¿SUFRE UD.?

La Sra. Maryan Marshall, de Woodstock, Ga., escribe lo siguiente: "Les escribo para comunicarles las buenas nuevas de que el Cardui me ha aliviado muchísimo."

"Espero y confío en que las señoras que estén sufriendo de la manera que yo sufrí, tomen el Vino de Cardui, pues que para mí ha sido una bendición de Dios y sin duda aliviará á toda señora que esté padeciendo."

el Vino de

## Cardui

Para las mujeres

es el mejor tónico que pudiese Ud. tomar.

No importa que esté Ud. sufriendo de dolor de cabeza, de dolor en la cadera, ó en los brazos, y que sienta opresión muy molesta en el vientre, etc.; no importa que se sienta Ud. cansada, fastidiada, ó desesperada, pues que el Vino de Cardui la aliviará.

Ha aliviado millares de otras mujeres débiles y enfermas, y basta con que lo tome Ud. también que lo que le agradecida por siempre.

¡ Pruébalo !

FUME USTED LOS PUROS Y CIGARROS DE

LA NACIONAL

QUE ES LA MEJOR FABRICA DEL PAIS

Agente: LUIS CASALVOLONE, Puntarenas

## BREVA INDIANA MELSTON

EN LATAS DE CUARENTA Y NUEVE TABLETAS Rica, aromática, pura, deliciosa

DULCE Y SECA

Gana más el comprador por latas  
Gana el consumidor porque  
contiene más tabaco que  
cualquiera otra y es mejor

PIDANSE A LUIS CASALVOLONE  
Agente exclusivo para Puntarenas y  
Guanacaste.

## Sociedad disuelta

La sociedad comercial que en esta plaza giró bajo la razón social Víctor Céspedes y C<sup>o</sup>, fué disuelta ante el Notario Público Licdo. Antonio Alvarez Hurtado, quedando el ACTIVO y EL PASIVO a cargo del Socio Comanditario don Alfonso Salazar. Las cuentas pendientes con la tienda deben arreglarse en la misma a don C. Com.

Puntarenas, 8 de dicbre. de 1914

## El Ingeniero Topógrafo

que suscribe, está dispuesto y expedito para hacer medidas en cualquier lugar de la

MILLA MARÍTIMA demarcada por decreto n<sup>o</sup> 21 de 31 de octubre ppdo a precios CONVENCIONALES, BARATOS. En Puntarenas puede entenderse con el Licdo. Antonio Alvarez Hurtado, en su oficina.

FELIPE MAYORCA

## ZACARIAS RODRIGUEZ

Cirujano-Dentista

INCORPORADO EN LA FACULTAD MEDICA DE COSTA RICA  
EL AÑO 1898

Ha abierto definitivamente su Oficina Dental en la casa que fué antiguo Hotel de Mc Adam, frente a Felipe J. Alvarado & C<sup>o</sup> en donde atenderá a su clientela todos los días excepto sábado y domingo.

Siempre observa especial cuidado en la desinfección de los instrumentos.

PUNTARENAS C. R.

Nov. 26

## Ferreteria

DE HECTOR ESQUIVEL

En Puntarenas, y al lado del Muellecito del Estero, se encuentra todo lo que se desee con referencia á este ramo, y además pinturas de varios colores y clases, brocas, pincesles, etc., etc.

## Aviso A los aserradores y constructores

Tengo un lote de maderas que por no ser de calidad de exportación, vendo para ser aserradas, a precios muy convenientes para el comprador; son de muy buena calidad y tamaños para ser aserradas. También puedo ofrecer maderas aserradas en a forma que se me soliciten y en cualquiera cantidad, sean de cedro o de caoba. El lote arriba indicado es maderas de cedro amargo. Los precios serán arreglados a solicitud, de acuerdo con la cantidad y clase de maderas solicitadas.—Para más pormenores, en mi oficina en esta ciudad.

Puntarenas, junio 27 de 1914.

S<sup>e</sup> Saravia

## A LOS MILLEROS

DEL GOLFO DE NICOYA, QUE QUIERAN SER VERDADERO PROPIETARIOS

## ALBERTO CALVO F.

AGRIMENSOR

Les ofrece practicar la medida que les exige la ley, y encargarse de todas las gestiones que sean necesarias hasta conseguir que sus fincas se inscriban en el Registro de la Propiedad.—Todo a precios muy reducidos.—Alajuala.

## EL PORVENIR

RAUL JIMENEZ & C<sup>o</sup>

Tienda de novedades — Frente al Mercado

Especialidad en adornos de toda clase.

Acaba de llegar un bonito surtido de zarzuras de todas clases y precios. Cintas y terciopelos—todos colores—gasa—camires negros de superior calidad—driles—cévros para camis—último estilo—medias para niño—todos los números—medias para hombre desde 25 centimos el par—corbatas para caballero muy buen surtido—géneros para hábito—botones de fantasía—chole y chulinas de muy buenas calidades.—Todo nuevo, bueno y barato.—Buenas y bajas en compras al contado.

## ASERRADERO A VAPOR

Pedro Canale.—Puntarenas.

Magnífica maquinaria para la elaboración de maderas.—Existencia de tablones, tablas machimbradas y todo lo concerniente a construcciones.—Surtido de maderas para construir muebles.—Tayer mecánico.—Descascaradora de arroz.—Construcción de muebles.—Se atienden toda clase de pedidos.